



SAN ANDRÉS, PROVIDENCIA Y SANTA CATALINA

El Archipiélago es una zona de frontera marítima, por tanto, hace que Colombia límite con más de 10 países. De ahí la importancia geoestratégica del territorio a partir de sus interacciones regionales tanto con Centroamérica, así como con la Colombia continental; este conjunto de islas es un punto clave de conexión y tránsito entre los países del centro y norte del continente, así como éstos con Colombia. De sus 350.000 km² de extensión total, solo 52,5 km² es superficie terrestre, de manera que su posicionamiento en el Mar Caribe entra a jugar un papel determinante en rutas de economías ilícitas a nivel global, principalmente de la cadena del narcotráfico transnacional.

Escenario de riesgo

Presencia y accionar de las Autodefensas Gaitanistas de Colombia [AGC], así como estructuras de crimen organizado transnacional que mantienen su injerencia en el Archipiélago.

En el [Informe de Riesgo No. 001–14 y la Alerta Temprana 046 de 2018](#), se advirtió una disputa entre facciones armadas que se identifican como “Los Rastrojos” y “Los Urabeños”, posteriormente AGC, instaladas con el objetivo de mantener el control de las rutas marítimas de economías ilegales, especialmente, de la exportación de los narcóticos.

ALERTA TEMPRANA

28-22

La presente Alerta Temprana se emite para la situación de riesgo de vulneraciones al Derecho Internacional Humanitario [DIH] y afectaciones a derechos como la vida, integridad, seguridad y libertad de la población civil y las comunidades afrocolombianas que habitan los municipios de San Andrés y Providencia en el departamento Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina.

POBLACIÓN EN ESPECIAL RIESGO

- Pueblo étnico raizal
- Población afrodescendiente
- Niños, niñas y adolescentes
- Mujeres raizales, afrodescendientes no raizales e isleñas
- Funcionarios judiciales y defensores públicos
- Pequeños comerciantes, tenderos y turistas
- Población OSIGD
- Víctimas del conflicto armado
- Población migrante o en condición de irregularidad
- Líderes sociales, miembros de juntas de acción comunal y personas defensoras de derechos humanos



Factores de vulnerabilidad

- Las afectaciones a los derechos humanos individuales y colectivos tales como la insatisfacción de necesidades básicas, la falta de garantías para el goce efectivo de los derechos humanos fundamentales individuales y colectivos de los isleños y raizales, sumado a una desconexión histórica entre la Colombia continental y la insular, configuran un contexto de desprotección estatal que agudiza la posibilidad de impacto y penetración social de actores armados en el Archipiélago.
- Las conexiones regionales y la ubicación estratégica en el Mar Caribe, ha hecho a este conjunto de islas un punto clave de conexión y tránsito en rutas de economías ilícitas.
- Las conflictividades sociales y étnicas potenciadas por problemáticas como la apropiación del territorio étnico, la preservación de los recursos naturales y los fenómenos migratorios.

Capacidades sociales e institucionales

- Deben destacarse los procesos sociales y movilización política, que han tenido lugar en las islas, en defensa de la autonomía del Pueblo Raizal. Se señalan movimientos como el Archipiélago – Movement for Ethnic Native Self-Determination (AMEN-SD) y Raizal Youth Organization, que promueve la participación de incidencia de los jóvenes en la construcción de políticas públicas y acciones que propicien el diálogo intercultural e intergeneracional en favor del buen vivir, la convivencia y la paz.
- Se destaca el papel de la academia y sus observatorios como el proyecto del Instituto de Estudios Caribeños (IEC) de la Universidad Nacional de Colombia Sede Caribe, cuya labor ha contribuido a visibilizar y problematizar las dinámicas históricas, sociales, culturales, e identitarias existentes en el Archipiélago.

26 Recomendaciones

Realizadas a distintas autoridades civiles y fuerza pública, divididas en:

- Fortalecimiento institucional
- Fortalecimiento comunitario y organizativo
- Atención Humanitaria

- Disuasión, control y mitigación del contexto de amenaza
- Programas, proyectos y acciones para la superación de factores de vulnerabilidad
- Prevención y protección
- Acompañamiento del Ministerio Público a la gestión preventiva

